
ASSEMBLÉE DES PARTENAIRES 
12 NOVEMBRE 2015 



Intentions: 
• Informer les membres sur le Projet d’Impact Collectif et sur 
comment celui-ci pourrait avoir un impact sur notre gouvernance 
locale; 
• Décider ensemble si nous souhaitons déposer une lettre 
d’intention le 4 décembre; 
• Définir ensemble le processus qui mènera au dépôt de cette 
lettre et les prochains pas pour y parvenir, en vue d’un 
déploiement éventuel dans notre quartier; 
• Valider l’adhésion des membres aux 4 intentions du Projet 
d’Impact Collectif (site) 

http://www.centraide-mtl.org/fr/organismes/projet-impact-collectif/


1-  Michel Addison – Citoyen  
2- Marie-Christine Brossard-Couture – CIUSS ODIM 
3- Luc Paradis – CIUSSS ODIM  
4- Nathalie Gervais – CIUSSS  
5- Sébastien Latendresse – CIUSSS ODIM  
6- Daniel Chainey – CLLL 
7- Delphine Chalumeau – GRAME  
8- Valentina Poch – GRAME  
9- Carole Rondeau – GRAME  
10- Henri Chevalier – CDEC  
11- Anik Dubuc – CDEC  
12- Caroline Descary – Groupe d’Entraide Lachine  
13- Patrick Meloche – Groupe d’Entraide Lachine  
14- Catherine Devost – Table de concertation Jeunesse Lachine  
15-  Inass Eladnany – Revitalisation Saint-Pierre 
16- Linda Grenier – Marché Saint-Pierre 
 

17-  David Marshall – Revitalisation Saint-Pierre 
18- Carine Lavigueur – La P’tite Maison 
19- Aude Mary – CDEC LaSalle Lachine  
20- Catherine Ménard – Relais Populaire  
21- Ursula Nacked Cabral – CCS  
22- Guylaine Paquin – Carrefour d’Entraide Lachine  
23- Caroline Poussier – Table de concertation petite enfance Dorval –Lachine  
24- Luc Robillard – Arrondissement Lachine  
25- Lynn Thibault – Arrondissement Lachine  
26- Sylvie Roy – SARCA  
27- Marie-Claude Sauvé – Cumulus  
28- Lina Demnati – Centraide  
29- Nathalie Viel – CJE  
30- Maja Vodanovic – Conseillère d’Arrondissement  
31- Phédia Gottot- Concert’Action Lachine  
32- Claire Caillat – Concert’Action Lachine  
 
  

LISTE DES 32 PARTICIPANTS 
 



ORDRE DU JOUR   
 

1- OUVERTURE  
 
2- PRÉSENTATION DU PIC  
 
3- DISCUSSION DE CLARIFICATION  
 
PAUSE  
 
4- DISCUSSION TOUR DE TABLE « Êtes-vous en faveur de déposer une lettre 
d’intention? » 
 
5- PROCESSUS RETENU  
 



En quoi le Projet d’Impact Collectif 
représente une opportunité  

Pour vous?  
Pour la communauté? 

1 - OUVERTURE 
 



Le Projet d’Impact Collectif 
Ce que nous en comprenons 

2 - PRÉSENTATION 
 



Le financement du développement social, 
notamment avec l’approche territoriale 
développée dans les années 90, est la spécificité 
de Centraide. 

  
→ Faire la démonstration sur un horizon de 5 ans que 
cette approche peut faire la différence. 

  
→ Offrir un accélérateur aux projets de changement 
portés par les quartiers. 



→ Élaborer un plan de quartier en termes de 
développement social et de lutte contre la 
pauvreté 
 

→ Se donner un modèle de transformation pour 
notre quartier (à travers la Table)  
 

→ Identifier de quoi a-t-on besoin pour le réaliser 



Élaborer un plan de quartier: 
 
 



Changer de paradigme, 
De modèle 



Se donner un modèle de transformation pour 
notre quartier: 
 
→ Passer d’une lecture sectorielle à une lecture 
systémique de notre communauté 
 



POURQUOI? 

POURQUOI? 

POURQUOI? 

POURQUOI? 

POURQUOI? 



VENTRE VIDE? 

PAS DE MODÈLE 
DE RÉUSSITE 
SCOLAIRE? 

PARENTS 
IMMIGRÉS? 



MODÈLE LINÉNÉAIRE MODÈLE SYSTÉMIQUE 
(complexe) 

Parties 
 

Object 
 

Faits objectifs 
 

Structures 
 

Contenu 
 

Tout 
 

Relation 
 

Contexte 
 

Processus 
 

Patterns 



Se donner un modèle de transformation pour 
notre quartier: 
 

→ Une vision de quartier est déposée et le 
financement vient soutenir la mise en œuvre de 
cette vision de changement 
→ On veut voir des cibles de changement 
atteintes au bout de 5 ans 
→ Se fixer des cibles dès le début 
 
 



Identifier de quoi a-t-on besoin pour le réaliser: 
 

→ C’est du financement de plan de quartier 
→ Du financement pour des actions dans les 
quartiers et non pour les Tables 
→ Tout organisme porteur du projet de 
changement pourrait être soutenu. La table est 
là pour accompagner l’émergence du projet et 
l’adhésion du milieu  
 
 





Schéma de la  
communauté 



CRITÈRES 
 
ÅDiversité des communautés  

ÅDéfavorisation (quartier ou secteurs) 

ÅL’adhésion du milieu et la volonté de travailler 
de façon systémique 



ÅÉtablir une confiance entre les tables et dans la communication. 
ÅArrimage des acteurs, des comités et tables, du territoire qui est plus large que le communautaire et qui doit mener à élargir la 

vision de Concert’Action. 
Å Il faut se mettre derrière la Table. 
ÅBelle opportunité pour mobiliser les gens autour de la Démarche. 
Å Investissement massif mais les conditions doivent être en place pour que ça fonctionne. Cela nécessite une vision commune, de 

travailler ensemble, et un engagement. 
ÅEn quoi le PIC va vraiment faire une différence? C’est cela qui doit être mis dans la lettre d’intention. 
ÅCe serait un risque de choisir des actions et des enjeux tout de suite. 
Å Le PIC est une opportunité pour mieux accompagner la définition du plan de quartier. 
ÅC’est du financement pour des actions et des organisations sans que cela ne passe nécessairement par la Table, mais ce doit être 

arrimé par la Table de quartier qui est garante de la vision globale. 
ÅFinancement accessible aux organisations qui ne sont pas nécessairement financées par Centraide. 
Å Importance de définir la pauvreté pour nous et de définir le territoire sur lequel on veut travailler. 
ÅNe pas tout recommencer et arrimer les plans d’actions déjà existants. 
ÅPlan de quartier avec un plan d’investissement. 
ÅEn quoi c’est un levier de changement pour la communauté d’avoir un investissement massif? À répondre dans la lettre 

d’intention. 
ÅFaire la démonstration que la lettre a été travaillée de façon collective mais pas besoin de lettre d’appui. 
ÅFaire le point sur les choses qui sont bien et les choses à améliorer. Est-ce qu’il y a des choses qui nous rassemblent? Est-ce qu’on 

est capable de travailler ensemble, de se faire confiance? Quel rôle nous donnons à la Table? Est-ce qu’on a confiance en 
Concert’Action? 

 

3 - DISCUSSION DE CLARIFICATION 
 



1. Ce n’est pas parfait mais volonté du milieu de travailler dans ce sens-là, avec volonté de respecter les processus, opportunité 
notamment de poursuivre la Démarche et d’aller plus loin et de répondre à des besoins criants dans la communauté. Oui. 

2. En faveur de déposer, mais quel sera le processus? 
3. Oui, on peut travailler ensemble et on l’a déjà fait. Il faudra regarder les priorités globales et non personnelles. 
4. Terreau fertile suite au Sommet. C’est une opportunité pour mettre en action et poursuivre la mobilisation dans le milieu. 
5. Peut-être avoir une étape entre le 4 décembre pour validation collective. Regarder ce qui doit déjà être financé dans les choses 

actuelles. Le CA pourrait faire des propositions. Ne pas oublier que des choses ont déjà été développées.  
6. Oui, il faut saisir l’opportunité. Garder la préoccupation de la vision large et non des intérêts individuels. 
7. C’est un levier pour mieux travailler ensemble comme communauté et une opportunité de travailler sur les déterminants de la 

santé.  
8. Réorganisation : mandat de trouver les liens entre comité et tables. Ce volet n’a pas avancé. Privé prend plus de place, attention à 

ne pas se dénaturer. 
9. Certains milieux se posent d’autres questions, notamment sur la place du privé et sur la reddition de compte alors nous nous 

parlons surtout du processus. C’est intéressant de constater cette différence. Comment identifier nos leviers collectivement sans 
que certains imposent leur agenda? 

10. Comme citoyen je dis oui! 
 
 

 

4 – DISCUSSION TOUR DE TABLE – « Êtes-vous en  
faveur de déposer une lettre d’intention ?» 
 



11. Il faudrait un processus pour écrire cette lettre afin qu’elle nous représente tous. Le montant est petit. Oui. 
12. Le délai est court et c’était prévu, donc nous ne sommes pas dans une situation d’urgence. C’est peu d’argent. Donc il va falloir 

choisir des priorités et trouver les leviers qui vont avoir le plus d’effet. Oui. C’est bien de garder en tête que ça vient du privé. 
13. Oui pour amener de l’argent pour lutter contre la pauvreté. Délai trop court pour commencer une sélection d’enjeux pour le 4 

décembre. Faire confiance à la Table puisqu’elle a déjà des processus. Il faut aussi continuer la lutte contre l’austérité. 
14. Cet argent pourrait représenter un momentum pour travailler ensemble, pour unifier les forces.  
15. Ne pas oublier les citoyens qui ont du pouvoir dans le changement. Le PIC est un levier pour montrer que quelque chose se 

passe.  
16. C’est beau le processus, mais quelles sont les retombées concrètes dans le milieu notamment en termes d’argent? Même chose 

sur les enjeux puisque comme il y aura priorisation. Si on amène de la concertation et des rencontres, quel argent va aller 
directement à la population ?  

17. Est-ce qu’on est prêts? Je pense que oui, notamment suite à la formation de Dynamo et au Sommet mais les délais sont courts. 
18. Il y a des guerres de pouvoir. Il faut pas que ça desserve les lachinois et s’assurer que ça retombe dans la communauté.  
19. On est prêts à être derrière la Table et l’intention collective est là. C’est une lettre d’intention et non un dépôt de projet. Partir du 

Sommet. 
 
 
 

 

4 – DISCUSSION TOUR DE TABLE – « Êtes-vous en  
faveur de déposer une lettre d’intention » 
 



20. Faire le lien avec la gouvernance et le Sommet. Pourquoi certains acteurs ne sont pas là. C’est une lettre d’intention qui doit dire 
comment s’orienter dans le processus. Opportunité pour aller chercher plus de soutien pour la Table de quartier.  

21. Le plus gros c’est après la lettre. Important de faire circuler la lettre à tous. Mettre ensemble qu’est-ce qui nous unis. On ne 
pourra pas tout faire. 

22. On va toujours avoir des défis de travailler ensemble. Cela va toujours être un défi. C’est important de nommer qu’il peut y avoir 
des luttes de pouvoir. 

23. On va avoir beaucoup de changement dans les prochaines années donc saisissons l’opportunité de changer notre façon de 
travailler. 

24. Penser à arrimer avec les étapes préalables. Quelles sont les prochaines étapes de cette démarche? Qui travaille dessus? Cette 
démarche devrait être ouverte. Le Projet d’impact collectif arrive à point comme levier mais la 4ème étape devrait être plus claire. 
Quels sont les résultats de la consultation?  Préoccupations sur comment ce travaille d’arrimage sera fait pour aboutir au plan de 
quartier. Comment cela va se faire? 

25. On est prêt et c’est important de nommer les choses quand elles sont là. 
26. Ce n’est jamais facile de travailler ensemble, surtout s’il y a de l’argent. Prioriser de manière objective. C’est bien si on peut se 

faire accompagner pour prendre du recul. Je suggère de faire confiance au CA et aux représentants. 
 
 

 
 

 

4 – DISCUSSION TOUR DE TABLE – « Êtes-vous en  
faveur de déposer une lettre d’intention » 
 



  
Quelques clarifications de Concert’Action : 
 
ÅOui, il s’agit d’argent de fondations privées mais les fonds sont gérés par Centraide qui a choisi l’approche territoriale intégrée 

depuis quelques années déjà, notamment à travers l’Initiative montréalaise en développement social local. Cette approche n’est 
pas nouvelle pour eux, elle fait partie de leur philosophie et objectifs, c’est pourquoi ils souhaitent faire la démonstration qu’elle 
est pertinente. C’est Centraide qui a convaincue ces fondations d’investir dans cette approche et non les fondations qui donnent 
un mandat à Centraide. La reddition de compte sera faite auprès de Centraide et non des fondations. 

ÅArrimage des comités et tables dans la Démarche : les liens ont été faits. Puisque la Démarche visait le territoire et impliquait de 
nouveaux acteurs, notamment les citoyens, les conclusions des consultations des comités et tables se retrouvent dans les 
synthèses finales qui englobent l’ensemble des consultations, dont l’abrégé est la Vision, l’étape 2 de la Démarche. 

ÅNous sommes déjà rendus là en quelque sorte. L’élaboration du plan de quartier est l’Étape 4 de la Démarche et il était déjà prévu 
que celle-ci s’appuierait sur le Sommet qui vient d’être réalisé. 

Å Il s’agit bien d’une lettre d’engagement et non d’une lettre de projet. 
ÅSe ranger derrière la Table oui, parce qu’elle est supposée être la voix du collectif et de la communauté, donc dans un esprit de 

leadership partagé et non dans l’esprit d’une hiérarchie. La Table c’est vous, la Table c’est nous. 
  
  

 
 

 

 

4 – DISCUSSION TOUR DE TABLE – « Êtes-vous en  
faveur de déposer une lettre d’intention » 
 



  
Discussion : 
 
Å La lettre devra être partagée avec chacune des tables. Il s’agit d’une intention partagée.  
Å Les organismes ont besoin de financement de base et utilisent leur financement de base pour se concerter et faire des projets qui 

n’appartiennent pas directement à leur mission. Il faudrait dénoncer cela. Il y a un recul au niveau du financement. 
ÅEst-ce que la Table a le mandat de trancher au final? La Table a le mandat de trancher si tout le monde le décide.  
ÅFaire une proposition sur les prochaines étapes. Qu’est-ce qu’on veut financer et comment on va s’y prendre. 
ÅAu-delà du 4 décembre, quelles sont nos échéances? 
ÅDans la lettre : qu’est-ce que nous avons réalisé jusqu’à présents, quels sont les résultats et quelles sont les prochaines étapes. 
ÅY intégrer le processus de transformation de Concert’Action, mettre de l’avant ce qu’on a accompli, où est-ce qu’on est rendu.  
ÅNe pas créer une démarche parallèle au CA et bien intégrer le CA dans ce processus. 
ÅÊtre à l’écoute du processus et selon les réponses décider ce qui sera fait. 
 

 
 

 

4 – DISCUSSION TOUR DE TABLE – « Êtes-vous en  
faveur de déposer une lettre d’intention ?» 
 



  
  

1. Formation d’un comité. Personnes intéressées à participer au comité : Aude Mary, Caroline Poussier, 
Catherine Devost, Maja Vodanovitch, Carole Rondeau. 
 

2. Proposition 1 par comité et CA 
 

3. Validation auprès des comité-tables  
 

4. Finalisation et dépôt par la Table de quartier 
 

 Si possible, présentation le 25 novembre au Concert’Enjeux 
 

 
 
 

 

 

5 – PROCESSUS RETENU 
 



Merci à tous! 

Concert’Action est membre de la  


